

Fecha: 04-02-2026  
 Medio: El Diario de Atacama  
 Supl.: El Diario de Atacama  
 Tipo: Noticia general  
 Título: Acumulación de basura afecta playas de Caldera y alerta a autoridades y actores turísticos

Pág. : 3  
 Cm2: 411,6  
 VPE: \$ 458.490

Tiraje: 2.200  
 Lectoría: 6.600  
 Favorabilidad:  No Definida

# Acumulación de basura afecta playas de Caldera y alerta a autoridades y actores turísticos

**PANORAMA.** Cada vez hay más residuos en el borde costero y se ha vuelto un problema recurrente, afectando la imagen del destino y la experiencia de visitantes durante la temporada estival.

Redacción  
 crvaca@diariodeatacama.cl

**L**a acumulación de basura en las playas de Caldera vuelve a posicionarse como uno de los principales problemas de la temporada estival, una situación que se repite año tras año y que hoy genera preocupación transversal entre organizaciones turísticas, actores comunitarios, autoridades ambientales y el municipio. Botellas, envases plásticos, latas y cojillas quedan esparcidas luego del paso de visitantes, alterando un paisaje que históricamente ha sido uno de los principales sellos turísticos de Caldera.

## PROBLEMA AMBIENTAL

Desde la Corporación de Turismo Sustentable y Cultura Bahía Inglesa, la situación es descrita directamente como un problema ambiental con impacto directo en la actividad turística. "El desastre ambiental que tenemos en nuestras costas y puntualmente en Bahía Inglesa es la noticia del día. Ahora nos estamos dando cuenta por qué no hay turistas acá. La gente se está yendo muy disconforme por los servicios, porque están

demasiado caros y no hay un buen estándar de servicio", señalaron.

Incluso apuntaron a una falta de preocupación integral por el entorno, tanto desde algunos prestadores privados como desde una mirada comunitaria más amplia. "La naturaleza no ha faltado, pero la preocupación debiera venir también de los servicios turísticos, restaurantes y hoteles, que deberían preocuparse más de su entorno. Eso se llama turismo regenerativo, donde el privado, el público y la comunidad se hacen cargo del lugar que tenemos para no perderlo", indicaron.

## EL PROBLEMA ESTÁ EN LA CONDUCTA

Desde el ámbito deportivo y comunitario, Atacama Sup, entidad que desarrolla actividades acuáticas y recorridos por la costa regional, coincidió en que el aumento de visitantes en verano es positivo para la comuna, pero subrayó que el principal problema está en la conducta de parte de quienes visitan las playas.

"En Caldera, especialmente durante el verano, recibimos muchísima gente y eso es algo

positivo para la comuna. El problema es que muchas personas llegan a la playa con cosas para consumir, como plásticos, latas, envases y cojillas, y lamentablemente no se las llevan de vuelta. Esa es la basura real, la que no pertenece al ecosistema y termina dañando el entorno marino y costero", explicaron.

Desde la organización también realizaron una distinción relevante respecto a la percepción de la basura. "En la playa hay elementos naturales como algas, conchas o restos orgánicos que muchas personas confunden con basura, pero no lo son. Eso es parte del ecosistema y cumple una función natural", precisaron.

En ese contexto, enfatizaron que el foco debe estar en la educación y la corresponsabilidad. "Si llevas algo a la playa, también tienes la responsabilidad de retirarlo. Cuidar la playa no es solo tarea del municipio o de las organizaciones, es responsabilidad de todos. La playa es de todos, pero también es deber de todos protegerla", señalaron.

## SEREMI DEL MEDIOAMBIENTE

Desde el nivel regional, la sere-



ESTE ES EL PANORAMA EN EL ACCESO A LA PLAYA BARRANQUILLA.



MUNICIPALIDAD DE CALDERA

LIMPIEZA EN PLAYAS POR PARTE DEL MUNICIPIO DE CALDERA.

mi del Medio Ambiente de Atacama, Natalia Penroz, explicó que la problemática ha sido abordada en instancias técnicas formales. "El problema de gestión de residuos se ha tratado en la Secretaría Ejecutiva de Residuos, donde la Municipalidad de Caldera ha evidenciado los esfuerzos que realiza para enfrentar la masiva concurrencia de veraneantes", indicó.

La autoridad subrayó que uno de los principales factores que complejizan la situación es el fuerte aumento poblacional estacional. "La población de la comuna de Caldera se quintuplica en época estival, lo que implica un enorme esfuerzo municipal para asumir el aumento en la generación de residuos", afirmó.

A ello se suman otras dificultades, como la existencia de asentamientos costeros irregulares y el hecho de que una parte importante de las personas visita las playas solo durante los fines de semana, dejando sus residuos abandonados.

## MUNICIPIO DE CALDERA

Desde la Municipalidad de Cal-

dera, en tanto, detallaron que el Departamento de Aseo y Ornato realiza limpiezas permanentes de lunes a domingo en sectores como Playa Mansa, Playa Brava, Bahía Inglesa –incluyendo Playa Blanca y Las Piscinas– y Loreto, además de operativos de limpieza de arena con maquinaria especializada.

Estas labores consideran el retiro constante de residuos sólidos, la disposición de contenedores en sectores como Barranquilla y el paso regular del camión recolector. Respecto a la presencia de algas, desde el municipio explicaron que se trata de un proceso natural asociado a marejadas y fenómenos oceanográficos, por lo que su retiro no siempre puede realizarse de forma inmediata y requiere evaluaciones técnicas específicas.

A esta preocupación se sumó el gobernador regional de Atacama, Miguel Vargas, quien a través de un video difundido en redes sociales dio cuenta de una situación observada en terreno. "Camino a una actividad en Barranquilla, nos encontramos con una imagen que duele: una gran acumulación de basura a un costado de la ruta", señaló.